

# El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion é Imprenta,  
PASEO DE VALENCIA, NÚM. 34, PLANTA BAJA  
Teléfono número 73

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripción en sellos de Correos ó libranzas del Giro mútuo al Administrador de este periódico.  
NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.  
La no devolución del periódico indica que continúa la suscripción.

Pamplona 21 de Noviembre de 1892

## LOS ASUNTOS DEL DIA

Sigue por ahora, la calma iniciada en la política á la venida de SS. MM. los Reyes de Portugal, y de suponer es que en cierto modo no se alterara hasta que nuevamente se reunan las Cortes.

He aquí lo que de más interés encontramos en la prensa periódica.

EL GENERAL MARTINEZ CAMPOS

No deja de ser curiosa y digna de muchos comentarios esta declaración que hace *El Correo Militar*, hablando del general Martínez Campos:

«La actitud que *El Liberal* atribuye hoy al general Martínez Campos—dice—coincide con las manifestaciones que públicamente hace el ilustrado caudillo. No aprueba muchos de los actos del ministro de Ultramar; pero entiende que no es patriótico crear dificultades que pudieran entorpecer seriamente la marcha del gobierno.»

De modo que según *El Correo Militar*, para el general Martínez Campos, pesan más los intereses del partido, que el bien de las provincias de Ultramar.

QUESTION SÉRIA

Dice *El Imparcial* en su número llegado hoy:

«Parece que en el banquete que los jefes y oficiales de infantería se proponen celebrar el 8 de Diciembre con motivo de ser la fiesta de la Concepción, patrona del cuerpo, se pronunciará un discurso de marcado carácter político, en el sentido de expresar cierta oposición al planteamiento de reformas indicadas por el partido liberal, y manifestando en cambio el deseo de que el actual ministro de la Guerra desarrolle ciertas reformas que sin duda son beneficiosas para el ejército pero que no sabemos si lo son tanto para el país.

Al banquete se le piensa dar gran solemnidad, habiéndose avisado para que concurren á él los coroneles de las zonas de casi todas las provincias.

Ha llamado la atención el hecho de que la persona á quien se indicaba como orador en el referido banquete sea uno de los oficiales que más relaciones tienen en el ministerio de la Guerra.

Sin embargo, como en tal acto, de verificarse, verá todo el mundo—aunque no existiese la intención por parte de los militares—algo así como imposición por parte del elemento armado á los altos poderes de la nación, es de creer que el programa sufra variaciones, cosa de desear en bien de todos.»

LOS INTEGRISTAS

Leemos en un colega madrileño:

«Dicen también personas bien informadas que, tanto el señor Nocedal como una poderosa Orden religiosa, estaban dispuestos á hacer público reconocimiento de las instituciones, y que desistieron de ello, temiendo que la naturaleza viniese á hacer inútil la evolución proyectada.»

RUIZ ZORRILLA

Se dice que el señor Ruiz Zorrilla ha estado hace poco algunos días en la frontera, esperando sin duda acontecimientos que afortunadamente no se han realizado.

## Palique

No tenemos costumbre de leer *El Magisterio Español*, pero se nos ha dado á conocer el siguiente suelto que nos dedica en uno de sus últimos números:

«Un señor vocal de la Junta provincial de instrucción pública de Pamplona, pidió aumento de escuelas en esta capit. l. por la razón sencilla é incontrovertible de que no hay las que manda la ley:

Un periódico que se titula *EL LIBERAL NAVARRO*, y ya el título indica su significación, combate tan plausible petición.

Pues nosotros volvemos á recomendar que esa petición se lleve á la práctica en Pamplona y se reproduzca en otras poblaciones que están su caso.

Porque es de conveniencia, de justicia y de ley. Y sentimos ver á un periódico diario oponiéndose á la defensa de la cultura popular. No es ese el camino para que un pueblo sea ilustrado y culto, y sepa usar bien de sus libertades y de sus derechos.»

Sin duda *El Magisterio Español*, ha oído compaña y no sabe dónde, y desde luego no ha leído los dos artículos que hemos escrito sobre la materia.

Nosotros sentimos ver á un periódico de primera enseñanza defendiendo la arbitrariedad bajo el disfraz de cultura popular; porque no hay razón ninguna para presentar al Ayuntamiento de Pamplona, que puede servir de modelo á los demás, como refractario á la enseñanza; ni en consecuencia para que la Junta provincial haya tomado semejante acuerdo.

Nadie que haya leído nuestros artículos habrá entendido lo que *El Magisterio Español*.

Pedimos aire, luz, calor y agua para las escuelas; y si no pedimos más fué por no atrevernos á pedirlo todo de una vez.

¿Le parece á *El Magisterio Español* que nos oponemos á la cultura popular pidiendo para los niños los cuatro elementos necesarios para la vida?

Nosotros dijimos que preferíamos pocas escuelas buenas á muchas malas; y díganos *El Magisterio Español*, ¿conoce alguna escuela que tenga las condiciones necesarias?

Pues nosotros no conocemos ninguna y por eso dijimos y repetimos que la primera enseñanza estará mal, muy mal, aunque se creen hasta diez y seis escuelas en Pamplona y las cinco mil que faltan en el resto de España.

El señor Nocedal se encuentra ya en Barcelona.

El corresponsal de un periódico, hablando de la llegada del jefe del integrismo escribe:

«Durante el trayecto, muchas comisiones han saludado al jefe del integrismo.

En el andén de la estación había una treintena de personas; fuera del recinto había más de trescientas.

El señor Nocedal salió por una puerta excusada para evitar manifestaciones.»

En todo se revela la modestia que distingue á Nocedal y á sus partidarios políticos.

El jefe integrista quiere evitar las manifestaciones.

Por supuesto, las manifestaciones de simpatía que pensaban hacerle los carlistas.

Que lo que es de otro género no podía esperarlas.

Pero él es así. Modesto de suyo.

Cortamos de *El Tradicionalista*:

«Según *La Cantabria*, «entiende Su Santidad que han desaparecido los derechos de los soberanos y formas de gobierno de otros tiempos, y quiere que las nuevas autoridades sean obedecidas y la organización actual del poder público acatada.»

Y añade *El Tradicionalista* por su cuenta:

«Como se ve, *La Cantabria*, considera enteramente aplicables á España los documentos pontificios en que se prescribe á los católicos franceses la aceptación leal y sincera del poder constituido.»

No dice más el colega íntegro; pero creemos que es bastante decir, para que lo entienda quien quiera entenderlo.

Y estamos conformes con el comentario.

El Papa cree, y con razón, que son perfectamente admisibles las actuales formas de gobierno, liberales en su mayoría.

Habló Nocedal á su llegada á Barcelona y dijo:

«Los integristas no defienden la causa de don Carlos pero sí los principios parciales que entraña, acatando toda forma política de gobierno y defendiendo el catolicismo con todo corazón y energía.

La causa carlista ha muerto y por eso sostienen la de don Alfonso, porque si alcanzaran el poder los republicanos el período revolucionario, motivado por la división que entre ellos existe, harían sentir todos sus inconvenientes y desastres.

La causa integrista—añadió el señor Nocedal—no triunfará por ahora, y es mayor mi sentimiento porque deseo abandonar la vida política activa y que otro sostenga los principios integristas y recoja la bandera que desde hace tiempo vengo tremolando.»

Es decir que Nocedal «se corta la coleta» como *Frasquito*; pero naturalmente, siente marcharse sin disfrutar las caricias del presupuesto.

Y es que conoce que la cosa va para largo.

Y que no basta dejar de ser carlista, lo cual ya es un mérito, para conseguir el apetecido *turrón*.

Sin embargo de lo anteriormente dicho, *El Tradicionalista*, contestando á su diario mestizo, escribe:

«No tenemos la menor noticia de que el Papa y los Prelados reconozcan como católico al partido coarquivador.

De lo que sí tenemos noticia es de que el señor Obispo de Plasencia ha calificado de liberal á dicho partido.

Que, con efecto, es liberal á lo ancho, á lo largo y á lo profundo.»

Lo cual no quita para que, en la duda, *El Tradicionalista* se atenga á la opinión del obispo de Plasencia, sabiendo que, desde luego, el Papa no rechaza al partido con-

servador por el sólo hecho de ser más ó menos liberal.

Aunque tal vez lo rechace por otras razones.

Por ejemplo, por la afinidad que pueda tener con el integrismo.

## DESDE PARIS

Mr. Lozé, prefecto de policía, Mr. Poree, comisario del distrito en donde fué encontrada la bomba de dinamita que ocasionó cinco víctimas y Mr. Athalin, juez de instrucción, están desesperados. Todas las averiguaciones han dado hasta ahora un resultado desconsolador. Para colmo de la desdicha de los funcionarios á quienes acabo de referirme, Mr. Girard, jefe del laboratorio del municipio declara que los dos frascos encontrados en el domicilio del anarquista Raabe no contienen líquidos que puedan destinarse á la fabricación de materias explosivas puesto que uno de ellos está lleno de cola y otro de aceite rancio. De modo que será preciso poner en libertad al feróz Raabe y devolverle su aceite rancio y su cola para que haga de esos líquidos inofensivos el uso que tenga por conveniente.

Las familias de los desdichados que perdieron la existencia en la rue des Bons-Enfants, continúan recibiendo testimonios de la profunda compasión que inspiran sus desgracias.

Asciende á más de 16 000 francos el total de los donativos que ha distribuido hasta la fecha entre las viudas y huérfanos el comisario Mr. Poree.

Aunque el trágico suceso que desde hace ocho días ocupa la atención de todo París deja el ánimo en condiciones las más apropiadas para rechazar toda impresión que reconozca por origen el temor ó la tristeza es lo cierto que me ví ayer precisado á soltar la carcajada cuando con motivo de mi visita á la prefectura de policía, escuché de labios de un empleado cuya amabilidad sorprendería á los periodistas madrileños que recogen datos en las delegaciones, pormenores curiosísimos y dignos de ser llevados á la escena por los buenos autores que cultivan el género cómico.

Al personaje del cuento los dedos se le antojaban huéspedes y á muchos habitantes de esta capital se les antoja ver en cada objeto que hallan á su paso, una bomba explosiva.

336

EL CIEGO DE BAGNOLET

raban embarcarse aquella noche sin ser vistos de nadie.

—Caballero,—balbuceó el barón dando un paso.—¿Cómo podeis saber?...

—El señor barón lo comprenderá sin trabajo si se digna escucharme hasta el fin—contestó con calma el viejo ciego.

Y continuó así:

—De repente, en el momento en que iba á darse la señal para que los fugitivos salieran de su escondrijo, vieron con terror y destacándose en negro sobre el azul del cielo la silueta de un centinela que había tenido la fatal idea de colocarse aquella noche al extremo del promontorio.

—Los republicanos sospechan algo—murmuraron los fugitivos con desconsuelo.

—¿Estaremos vendidos?—dijeron otros.

—Después de todo no es más que un hombre!—exclamó el más osado.—¡Esperadme!...

Y con un puñal en la mano, echó á andar oculto entre las malezas, en dirección al pobre soldado.

Felizmente para éste y desgraciadamente pa-

FOLLETIN DE «EL LIBERAL NAVARRO» 333

cielo, hijos míos. Decididamente la bondad divina interviene de una manera directa en nuestros asuntos.

—Explicaos—preguntaron todos—¿qué es lo que quereis decir?

—Esto significa que la señora marquesa vá á hacerme el honor de conducirme inmediatamente á presencia del barón de Lescars.

—Tengo siempre mi coche á vuestra disposición, amigo mío.

—Está bien... partamos.

—Pero...

—Todo lo que puedo deciros en estos momentos, amigos míos, es que necesito contar cierta historia á ese famoso tutor.

—¿Una historia?

—La señora marquesa se enterará de ella, puesto que espero que me haga el honor de estar presente á nuestra entrevista. En cuanto á vosotros, jóvenes enamorados, debeis tener un poco de paciencia y muchas esperanzas... Ya he dicho algo á la señora marquesa que ha de activar vuestros asuntos... Tal vez lo que voy á contar al señor baron, demuestre que mis re-



Una buena señora del distinguido gremio de porteras, se asustó horriblemente la otra tarde al observar que junto á la puerta de la casa confiada á su custodia habían depositado los destructores del orden de la propiedad algo que no podía ser otra cosa que una máquina infernal.

Le faltó tiempo para ir en busca del guardia municipal: contempló éste con mirada recelosa el objeto que la portera le señalaba y frunciendo el entrecejo, retrocedió unos cuantos pasos. Pasó por allí en aquel instante un pacífico burgués de rostro bonachón y abultado abdomen; y al enterarse de lo que ocurría escapó como alma que lleva el diablo ó como cuerpo que teme ser desmenuzado por la nitroglicerina. Otro transeunte menos burgués sin duda que el anterior, avanzó resueltamente, e apoderándose de la bomba... ¡que era una caja de lata abierta por una de sus tapas y con residuos de las sardinas en escabeche que contuvo antes de que se las comiera su comprador!

Han sucedido ya varios casos de la índole del que acabo de relatar y no serán los últimos que ocurran, seguramente.

\*\*

¿Se acuerdan los lectores de estas notas de aquel buen señor que en el mes de Agosto último mandó detener á una señora honrada que se parecía á otra que no lo era, puesto que después de dejarse conquistar por aquel le abandonó mientras dormía, llevándose como recuerdo una cartera repleta de billetes de Banco? ¿Recuerdan también mis lectores que el robado tuvo que confesar su equivocación y darse por satisfecho con las pruebas que de su inocencia presentó la mujer detenida y con las bofetadas que el esposo de la misma tuvo á bien propinarle?

Pues bien: no paro ahí la cosa. La víctima del error sufrido por el susodicho tenorio, acudió á los tribunales de justicia querrelándose contra el que la había acusado pública y momentáneamente de... *momentánea* y de ladrona: Y el abogado defensor de la injuriada exige para su defendida una indemnización de 10000 francos que probablemente tendrá que pagar el buen señor que la mandó detener.

Le costó 1500 francos el dormirse después de haber hecho una conquista; y el ser mal fisonomista le costará ahora 10000 francos más. Total 11500 francos y unas cuantas bofetadas morrocotonudas.

¿Le habrán quedado ganas al buen señor de marcharse otra vez á conquistar en corazonas sensibles en Moulin-Rouge ó en otro cualquier sitio por el estilo.

\*\*

Acabo de recibir la visita de un amigo que viene á invitarnos á que asistamos á la reunión que celebran hoy los anarquistas en la rue Gaité á fin de discutir el tema siguiente: *La dinamita es necesaria*.

En efecto; la dinamita es necesaria para defenderse de los anarquistas exaltados.

El tema que vá á ser discutido en la reunión de la rue Gaité, exige una demostración inmediata. Que puede consistir en hacer explotar unas cuantas bombas contra los que se reúnen para proclamar la destrucción de los que no profesan sus ideas.

ANTONIO DE LA VEGA.

### Las obras de riego del Ebro

La Dirección general de Obras públicas ha señalado el día 22 del próximo mes de Diciembre, á las once de la mañana, para la adjudicación en pública subasta de la concesión de las obras de riego del río Ebro.

La subasta se celebrará en los términos prevenidos en la instrucción de 11 de Setiembre de 1886, en Madrid, ante la Dirección general de Obras públicas, situada en el lugar que ocupa el ministerio de Fomento.

Segun el pliego de condiciones, las subvenciones que habrá de percibir la empresa se ajustarán á las reglas siguientes:

Por las obras ejecutadas en la margen derecha corresponde una subvención igual al 25 por 100 del total obtenido, agregando al valor en tasación de las obras ejecutadas la cuarta parte de ese valor. De esta subvención se descontarán los dos millones de pesetas que la Real Compañía de canalización y riegos del Ebro percibió en 1879, á virtud de lo dispuesto en el artículo 3.º de la ley de 5 de Julio de 1867. Esta subvención se satisfará por abonos sucesivos de 125.000 pesetas por cada 1.000 hectáreas de terreno, á que se acredite haber extendido el beneficio de riego permanentemente en la margen derecha.

Para las obras que restan por ejecutar en la margen izquierda, se concederá el máximo de subvención y premio que determinan la ley de 27 de Julio de 1883 y el reglamento para la ejecución de la misma de 9 de Abril de 1885, en la forma que una y otro establecen.

Estas subvenciones y premio se abonarán con cargo á los créditos concedidos y que se concedan al ministerio de Fomento para el servicio de aguas.

El presupuesto de las obras por ejecutar importa 6.023,876'38 pesetas.

### NUESTRO FOLLETIN

Terminada la publicación, que toca á su fin, de la interesantísima novela titulada *El ciego de Bagnolet*, recibida con singular aplauso por nuestros habituales lectores, empezaremos á dar á conocer otra no menos interesante titulada

### EL JURADO

Una de las obras en que más sólidamente se apoya la universal reputación de que goza como novelista Elías Berthet, es la que nos proponemos dar á conocer á nuestros lectores.

El interés que sabe imprimir al dramático asunto; la naturalidad con que desarrolla una acción tranquila y apacible primero, accidentada y altamente patética después; la verdad que emplea en la pintura de caracteres; la novedad de las peripecias y esa factura siempre artística y delicada que no es común á los novelistas que todo lo conceden al asunto y muy poco ó nada á la forma,

han hecho de esta novela una de las obras que mejor ponen de manifiesto las altísimas dotes de un escritor que es á no dudar una de las figuras más salientes de la literatura contemporánea.

Las numerosas y siempre repetidas ediciones que en todo Francia se han hecho y se están haciendo constantemente de *El Jurado* y la circunstancia de no haber sido, que sepamos, traducida á nuestro idioma, nos ha movido á ofrecerla hoy á nuestros lectores vertida al castellano con todo el esmero y fidelidad que esta obra merece por el distinguido literato don Angel R. Chaves.

El nuevo folletín lo publicaremos como los anteriores, en forma encuadrable, para que aquellos de nuestros abonados que gustan de coleccionarlos, puedan satisfacer su deseo.

### Crónica

Segun noticias particulares que tenemos, por la comisión de Fomento del municipio han sido enviados al aplaudido diestro Rafael Guerra, los contratos para torear en las corridas del próximo San Fermín.

La comisión sigue ocupándose de completar el programa ó cartel de toros y creemos oportuno insistir aquí en lo que venimos diciendo acerca de este asunto, ó sea, que resultaría altamente beneficioso al municipio y principalmente á la población que se diera mayor brillantez y variedad á las corridas, contratando tres matadores para las cuatro corridas que han de darse.

Tal combinación es nueva en provincias, pues fuera de Valencia y no sabemos si alguna otra capital importante, en ninguna se acostumbra á dar las corridas con tres matadores, le cual llama la atención y atrae numeroso contingente de forasteros por la mayor variedad que el espectáculo ofrece; y esto es lo que el Ayuntamiento debe buscar en primer término, pues el exceso de gasto que pueda tener con la reforma, lo encuentra recompensado con creces por otros conceptos, favoreciendo al propio tiempo el comercio.

No se vaya á creer, sin embargo, que el gasto puede ser mucho mayor, porque claro está que no pretendemos que sean de primera los tres matadores que se contraten, ni siquiera dos de ellos, sino que con la base de *Guerrita*, ya con ratado, pudiera pedirse precio á *Carancha* y á uno de los matadores noveles desconocidos aquí, como *Reverte*, los cuales dos matadores, citados como ejemplo, no vendrían á costar arriba de cuatro mil duros, ó sean dos mil quinientas pesetas más de lo que costó la contrata del *Espartero* el año último.

Estas dos mil quinientas pesetas, aún agregadas á las otras tres mil que pueda costar de exceso la corrida que se piensa traer de fuera, hacen un total de cinco mil quinientas pesetas ó sea una cantidad menor de la que proporcionaron como ingreso al Ayuntamiento las corridas del año último.

Tendríamos entonces cuatro corridas de toros con *Guerrita*, *Carancha* y *Reverte*, por ejemplo, con toros de las tres ganaderías mejores de la provincia, y una de fuera, andaluza ó castellana, lo cual constituiría un cartel de gran atractivo, y que seguros estamos, proporcionaría al Ayuntamiento un ingreso igual ó mayor que el del año último.

Aconsejamos, pues, á la comisión de Fo-

mento, que estudie la combinación que proponemos, y comprenderá que ha de ser beneficiosa al Ayuntamiento y á la capital.

En las oposiciones á escuelas de niñas que vienen celebrándose en Zaragoza han aprobado el primer ejercicio las siguientes maestras alumnas que han sido de esta Escuela Normal. Aprobada con dos votos de sobresaliente, doña Tomasa Ilundain.

Aprobadas por unanimidad, Adelina Irure, Florentina Lizarraga, Florencia Barangan, Brígida Serrano, Catalina Carrera, Dolores Ariztizabal y Josefa Arraiza.

Aprobadas por mayoría, Escolástica Balleza, Leonor Arraiza y María Cenoz.

Felicitemos por este primer triunfo á las agraciadas y á la directora y claustro de profesores de esta Escuela Normal de Maestras.

Al vecino de Olejua llamado Celestino Fernandez le ha sido ocupado un trabuco con el cual hizo un disparo sobre su convecino Victoriano Sanz, que afortunadamente resultó ileso.

El agresor ha sido detenido.

Los inspectores señores Casi y Moreno realizaron ayer un reconocimiento en dos sociedades de baile de la calle Compañía, á consecuencia de cuyo reconocimiento les fueron ocupados á algunos individuos varias armas blancas.

En una de estas dos sociedades se armó tal escándalo, que de no intervenir la guardia del cuartel de Compañía y algunos agentes de la autoridad se convierte aquella calle en un verdadero campo de Agramante.

La sociedad donde ocurrió el escándalo ha sido suspendida.

De conformidad con lo que hace unos días anunciamos, el laureado Orfeón Pamplonés celebrará una velada en el Teatro Principal el domingo 27 del actual, en honor y á la memoria de Cristóbal Colón con motivo del cuarto centenario del descubrimiento de América.

El programa no puede ser mas escogido, pues en él figura la preciosa composición á voces solas de Mr. Saintis *Gentil arroyo*; el duo *I Marinari*, de Rossini; el zortzico *Hume der bat*, de Iparagirre; el drama de Larra en un acto *La agonía*, que representa la muerte del ilustre descubridor del Nuevo Mundo; la magnífica obra del maestro Zavala *La caza del corsario*, que es una larga escena coral de gran mérito y que fué premiada en el concurso de Bilbao; y como final la bonita zarzuela letra del señor Estremera y música del maestro Chapí titulada *Música clásica*, en la que desempeñará la parte de tiple una señorita de esta capital muy aficionada al arte musical.

Con tan variado y selecto programa y los precios moderados que se han establecido, no dudamos que tendrá un lleno dicha sociedad que tantas simpatías ha sabido alcanzar entre el vecindario en el poco tiempo que lleva de vida.

Nuestro estimado colega *El Ejército Español* copia el suelto que publicamos recientemente en contestación á otro de *El Eco*, dando cuenta al propio tiempo de los rumores que llegaron hasta nosotros de que se trataba de suprimir la capitania general de esta provincia.

Confirmando nuestras noticias escribe el diario madrileño lo siguiente en su número llegado hoy:

«También nosotros hemos oído algo de esto y no sería malo que se aprovechara la ocasión para suprimir una de esas dos capitanías generales, caminando así á la organización por cuerpos de ejército, fundada en una buena división territorial militar.

No creemos que tal reforma la acometa el actual gobierno; pero si no éste, otro lo hará, sin duda.

Porque la organización del ejército á la moderna es una de las cosas que se imponen á todos los ministros de la Guerra.»

No queremos meternos á discutir las razones técnicas que puedan abonar la supresión de esta capitania general, pero bueno es hacer constar lo que se dice para que el Ayuntamiento se entere, ya que por lo visto ignora en absoluto lo que se trata.

Si nos llevan por innecesaria la capitania general á Vitoria; y la Audiencia á San Sebastian por no tener alojamiento digno de ella, tendremos que levantar una estatua á la memoria de los Ayuntamientos que nos rigen de algun tiempo á esta parte, como prueba de agradecimiento y para escarmiento de electores.

Tiene gracia la siguiente noticia que publica un diario de Madrid.

«La tenencia de la alcaldía del distrito de Buenavista ha enviado una papeleta de citación á la belísima señorita doña Silvia Alvarez de Toledo y Gutierrez, hija del señor conde de Xiquena, para que se presente en dicha dependencia municipal esta tarde, á las tres, con la certificación de quintas, fe de bautismo, licencia absoluta ó cualquier otro documento que acredite que no deba ser incluida en el alistamiento para el reemplazo próximo.»

Por la Junta provincial de Instrucción pública de esta capital se ha dispuesto, á fin de cumplir debidamente las instrucciones dadas por el Ilmo. Sr. Inspector general, que todos los maestros en ejercicio al frente de las escuelas de primera enseñanza de esta provincia que

latos son como mis macarrones. El que los oye no se va con las manos vacías.

Dicho esto, y sin querer explicarse más, se alejó apoyándose no sin cierta malicia, solo de ellos conocida, en el brazo de la elegante marquesa viuda de Vernanges.

Una hora más tarde, el buen ciego estaba en presencia del barón de Lescars, que apesar de las instancias de su cuñada se había mostrado un poco reacio para recibir al padre de Luisa.

El barón era un viejecillo lleno de vigor y vivacidad, fiel á las antiguas modas, hasta el punto de usar todavía el pelo empolvado y el calzón corto.

A despecho de su amplia bata color violeta, que le cubría casi por completo, conservaba un aire de verdadero gran señor, y aunque exageraba de un modo un tanto ridículo su elegancia y no exenta de fatuidad, no tardaba en adivinarse en él uno de esos últimos tipos de la raza bretona, que todo lo posponen al arrojo personal y al honor.

Por más que estuviera resuelto á no ceder

una pulgada de terreno, acogió al pobre plebeyo con esa exquisita cortesía que es tal vez el más sólido patrimonio que queda á la antigua nobleza.

Le había hecho sentar al lado de la marquesa, permaneciendo él de pié, y durante los preliminares de la entrevista tocaba con la punta de los dedos una marcha sobre el respaldo del sitial en que se apoyaba negligentemente.

—Señor barón,—comenzó por fin el ciego,—no me podéis negar que hacía una gran noche el 29 de Octubre de 1796.

Al oír esta fecha el antiguo gentil-hombre se irguió de pronto y suspendió la sonata que ya maquinalmente seguían sus dedos.

—Pero—siguió el ciego sin parecer notar el efecto producido—no todos debieron encontrarla igualmente bella. Allí abajo, en vuestro país, señor barón, en Bretaña, á la extremidad del Finisterre... hubiera sido de desear una noche más sombría. Había en los arrecifes una barca oculta, que debía aproximarse á la costa sin que nadie lo advirtiera, pues en su interior se escondían Vendeanos y proscritos que espe-



no estén al corriente del pago de los haberes que les corresponden, remitan á la citada Junta antes del día 20 del actual, un estado en el que hagan constar, con separación de conceptos y trimestres, las sumas que se les adeuden.

La sociedad de conciertos Santa Cecilia celebrará mañana 22 del corriente en la Iglesia de San Nicolás solemne función religiosa dedicada á su Santa Patrona.

Predicará el elocuente orador sagrado don Antonio Gonzalez y se cantará una magnífica misa á cuatro voces de nuestro paisano el eminente Gorriti.

Agradecemos la galante invitación de la junta directiva para que asistamos á dicha solemnidad.

Por la estación de Irún y puerto de Pasajes se nota una gran importación de pipas vacías con destino á las comarcas vinícolas de Rioja y Navarra, lo cual prueba que los franceses quieren aprovecharse de la baratura de nuestros caldos.

El señor don Luis Antonio Martínez, conocido editor de Madrid, ha tenido la atención de remitirnos el tomo 7.º de la interesante obra el Código civil, comentado y concordado extensamente con arreglo á la nueva edición oficial por Q. Mucius Scævola, pseudónimo que oculta la personalidad de uno de los abogados más ilustres del colegio de Madrid.

Como ya en distintas ocasiones hemos manifestado algo acerca de tan interesante publicación, nos creemos dispensados de hacer hoy lo propio, limitándonos á decir que el último tomo contiene las siguientes materias, cuya sola enunciación baste para comprender su importancia:

Deslinde y amojonamiento.—Del derecho de cerrar las fincas rústicas.—De los edificios ruinosos y de los árboles que amenazan caerse.—Comunidad de bienes.—Aguas.—Minas.—propiedad intelectual.

Agradecemos al señor don Luis Antonio Martínez el envío que nos hace del indicado tomo, complemento de los que hasta la fecha viene publicando y que son una exposición clara y detallada de toda la legislación que hasta la actualidad ha regido y de la que en lo sucesivo regulará todos los actos de la vida civil, siendo en consecuencia de gran utilidad no solo para aquellas personas que se dedican á este género de estudios, sino también para los particulares, por el conocimiento que de las disposiciones del Código les es indispensable tener, en razón á las modificaciones que introduce.

El tomo 7.º se vende al precio de seis pesetas en Madrid y 6,50 en provincias, pudiendo adquirirse los ejemplares directamente dirigiendo los pedidos á don Luis Antonio Martínez, Correo 4, tercero, Madrid, verificando el pago adelantado, en letras de fácil cobro, libranzas del giro mutuo ó sellos de comunicaciones.

El coronel jefe de esta zona militar, anuncia en el Boletín Oficial de hoy, que en los días 10 y 11 del mes de Diciembre entrante tendrán lugar las operaciones de entrega en caja y sorteo de los reclutas correspondientes al reemplazo del año actual.

El primero de los indicados días se presentarán en la caja de reclutas de esta capital los comisionados de todos los ayuntamientos que comprende esta zona que son los que forman los partidos judiciales de Pamplona, Aoiz y Estella.

La entrega dará principio á las ocho de la mañana por el Ayuntamiento de esta capital; siguiendo los del partido judicial á que dá nombre la misma, á continuación los del de Aoiz y finalmente el de Estella todos por el orden establecido.

El Ayuntamiento de Echarri-Aranáz pretende desviar un trozo del río araquil en el término municipal de dicha villa y sitio denominado «Astichau», para evitar las inundaciones y restablecer el cultivo de los terrenos abandonados por falta de medios de comunicación.

El señor duque de Medina-Sidonia ha enviado á la señorita Tetrazini, en nombre de S. M. la Reina un magnífico broche de brillantes, en forma de flor de lis, como recuerdo del concierto celebrado en Palacio en honor de los reyes de Portugal.

Los dueños de varias cuerdas de esta capital han sido denunciados por tener en las mismas gran cantidad de estiércol.

Por borrachos y escandalizar en la vía pública ingresaron ayer en el depósito municipal varios sujetos.

El Boletín Oficial sigue publicando en su número de hoy las actas remitidas á la Junta provincial de instrucción pública con el resultado de los exámenes en la escuela de esta provincia.

Entre las que se enumeran hoy ha merecido el calificativo de «muy satisfactorio» el resultado de la escuela de niñas de Mandigorria, dirigida por doña Isidora Ayerra y la de párvulos de Cintrúenigo á cargo de don Ciriaco Andueza.

Entre las que cuentan mayor número de alumnos están la citada de Cintrúenigo, y las de niños y niñas del mismo pueblo que tienen respectivamente 369, 246 y 193 alumnos. Por ello merecen plácemes el Ayuntamiento de Cintrúenigo el vecindario y los dignos profesores de primera enseñanza.

Ayer á las once de la mañana tuvo lugar en la Iglesia de San Saturnino la función religiosa que en honor del Patrón de Navarra San Francisco Javier, celebra todos los años la Excelentísima Diputación.

Al acto asistieron todos los señores diputados, el secretario y el gobernador civil de la provincia, ocupando tanto á la ida como al regreso tres carruajes de gala.

La oración sagrada estuvo á cargo del ilustrado sacerdote don Eustaquio Jaso. La misa cantada fué la de nuestro paisano señor Iñiguez.

Terminada la función religiosa se celebró un banquete en la Excm. Diputación, al que solo asistieron «los de casa.»

Anuncia Noherlesoom que la segunda mitad de esta quincena, desde el 22 hasta el final será por punto general borrascosa, más propia de invierno que de otoño, al que pondrá término, siguiendo la establecida división de las estaciones del año meteorológico.

Don Enrique García Lopez, médico que desde hace veintidos años viene dedicándose á la especialidad de enfermedades de niños, mujeres y partos, abre consulta de dichos padecimientos de diez á doce de la mañana y de dos á cuatro de la tarde (la primera gratis á los pobres) en su casa calle Mayor número 61 piso segundo.

Cada vez adquiere más crédito la excelente Agencia Almodóbar (Puerta del Sol, 9, entre-suelo Madrid) que tantas veces hemos recomendado á nuestro lectores.

El estar dirigida por respetables abogados del ilustre Colegio de la Corte, y el tener la costumbre de no percibir sus honorarios, generalmente, sino terminados los asuntos en que los devenga, dan á dicho centro condiciones de formalidad, y buena fé, muy dignas de tenerse en cuenta.

Si son de temer los muchos abusos de ciertas Agencias, cuyos propósitos son bien conocidos de todos, en cambio los servicios de una casa seria y digna, como la Agencia Almodóbar, son verdaderamente inapreciables.

**Boletín religioso**

SANTO DE HOY.—La Presentación de Nuestra Señora. SANTO DE MAÑANA.—Santa Cecilia vg y mr.

**PARA MAÑANA**

La misa y el oficio divino son de Santa Cecilia vg. y mártir.

En la Catedral.—A las nueve da principio el rezo de las horas canónicas siendo á las nueve y media la misa conventual.

En San Saturnino.—A las cuatro de la tarde se expone S. D. M. para el turno de cuarenta horas siendo á las seis la novena de San Saturnino con gozos cantados.

En San Nicolás.—La sociedad de conciertos de Santa Cecilia, honra á su excelsa patrona con una misa solemne que se cantará á las once.

En San Ignacio.—A las seis de la tarde, rosario de Animas, visita, sermón, reserva y responso cantado.

**Gobierno militar**

SERVICIO DE LA PLAZA PARA MAÑANA 22

Jefe de día.—Teniente coronel de Constitución don Arturo Ruiz.

Parada.—Cantabria 9.º turno y Artillería.

Hospital y provisiones.—América 6.º capitán.

Reconocimiento de piensos.—Numancia.

Vigilancia.—Los cuerpos de la guarnición.

Traje.—De diario.

**Notas meteorológicas**

Segun las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 12'3 grados centígrados, y la mínima de hoy 0'2 sobre cero.

La altura barométrica, en milímetros, era á las nueve de la mañana de hoy 726'4.

Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores á las expresadas fué 130.

**Consumo de carnes**

Hoy han sido sacrificadas en el matadero de esta ciudad las siguientes reses: 8 bueyes que pesaron 1151 kilogramos 900 gramos; 6 terneras cuyo peso fué 466 800 respectivamente, 14 carneros con 224 kilos y 800 gramos y 8 ovejas con 106 y 000.

**ULTIMA HORA**

SERVICIO POSTAL Y TELEGRAFICO

DE EL LIBERAL NAVARRO

(Agencia Almodóbar)

EXTERIOR

VOTACION DE LA LEY DE IMPRENTA

Paris 20.—En la Cámara de diputa-

dos continúa la discusión del proyecto de ley de imprenta.

La comision, de acuerdo con el gobierno, ha acordado en la mañana de hoy la admisión de varias enmiendas.

Por una gran mayoría ha sido aprobada la parte del proyecto aumentando las penalidades consignadas en los artículos 24 y 25 de la ley vigente. El proyecto ha sido aprobado en su conjunto suprimiendo en el mismo la recogida de ejemplares.

EL COMERCIO FRANCÉS Y M. MELINE

Paris 20.—La prensa llama la atención sobre el hecho de que continúan disminuyendo las importaciones y exportaciones en Francia, hasta el punto de que durante el pasado mes de Octubre representan una baja de cerca de 150 millones de francos.

Dice que esto solo se explica con la ruptura de los tratados de comercio y los aranceles ultraproteccionistas.

CIERRE DE TIENDAS EN LISBOA

Lisboa 20.—A pesar de las declaraciones favorables á Inglaterra hechas por el señor Ferreira, presidente del Consejo de ministros de Portugal, los tenderos de Lisboa están firmemente resueltos á cerrar sus establecimientos durante veinticuatro horas si la escuadra inglesa se presenta en las aguas del Tajo, en señal de protesta del comercio lusitano, que no olvida el célebre ultimatum de la Gran Bretaña de 11 de Enero de 1890.

CAMBIO DE ORO

Buenos-Aires 20.—Oro, 279.

**INTERIOR**

NOCEDAL SILBADO

Madrid 21.—Se ha celebrado en Barcelona un meeting integrista en el cual ha pronunciado un discurso el señor Nocedal.

Los carlistas llevaron á cabo una manifestación de desagrado, silbando estrepitosamente al jefe del integrismo al terminar la reunión.

Los cristales del coche que ocupaba el señor Nocedal, fueron rotos á pedradas.

Se han hecho algunas detenciones.

CUESTION DE OCHAVOS

Madrid 21.—Se ha suicidado en París el banquero Mr. Reynah.

Este triste suceso se halla relacionado con la cuestión de Panamá, donde aquel se hallaba interesado.

EL SEÑOR SAGASTA

Madrid 21.—El jefe del partido liberal señor Sagasta, continúa indispuerto en Avila.

Por esta causa se ignora á punto fijo la fecha de su regreso.

DUELO EN PUERTA

Madrid 21.—Las cuestiones que actualmente se debaten en el Ayuntamiento, han provocado una desagradable cuestión entre un conocido periodista y un concejal conservador.

Créese inevitable un duelo.

DENUNCIA

Madrid 21.—Ha sido denunciado el número de El Resumen correspondiente al sábado.

Anoche reprodujo dicho diario el artículo denunciado, aunque en distinta forma.

VARIAS NOTICIAS

Madrid 21.—El marqués de la Habana sigue gravísimo.

—Se ha desistido de la manifestación proyectada en favor del alcalde.

En su lugar se celebrará un banquete en su obsequio.

—A la altura de Pasajes ha naufragado una lancha tripulada por 18 pescadores, habiendo perecido cinco de ellos.

**Anuncios preferentes**

**Locales magníficos**

Desde 1.º de Enero próximo se ceden en arriendo los que ocupa en la actualidad el «Círculo carlista» en la plaza de la Constitución.

Para precio y condiciones dirigirse á la calle de Espoz y Mina número 2-3.º izquierda.

**Cama de hierro**

y jergon de muelles, CINCO duros.

Muebles, espejos superiores, lavadores, etc., etc. Gran surtido en camas inglesas. Mercaderes 23, junto á la lotería del señor Rodríguez. Venta á plazos y al contado.

LA PERLA INDUSTRIAL

**Quintas á cargo de don PEDRO ECHAPARE**

Esta sociedad, establecida en la calle de la Curia número 5, piso segundo, librará, según lo tiene acreditado, del servicio de las armas á los quintos que les corresponda el cupo en la Península y Ultramar.

Representantes.—En Elizondo, don Gregorio Lugea. En Tafalla, don Isidro Berrueto. 8—15

**Gran almacen de calzado**

26 CALLE CHAPITELA 26

esquina á la Plaza del Castillo

SIN COMPETENCIA

PARA CABALLERO

Botas de becerro mate desde 8 pesetas hasta 15, brodequines desde 9 hasta 15, botas y brodequines de castor con chanclo de mate á 10 y 11, botas suizas con suela en clase superior á precios arreglados, zapatillas suizas y de alfombra á 5 y 6, brodequines de becerro blanco en cosido desde 11; y tambien hay otros del mismo material con suela de madera y forro de abrigo á 7, zapatos de becerro mate desde 6,50.

PARA SEÑORA

Botas de mate desde 5,50 pesetas, hasta 9, botas de castor con chanclo de mate á 7 y 8, balmorales de castor con chanclo de mate desde 7 hasta 10, botas suizas con suela en superior calidad á 7 y 8, botas satén y charol desde 6,50, otras mate con chanclo de charol desde 6,50, balmorales de mate desde 6 hasta 9, zapatos mate desde 5, imperiales mate desde 9 hasta 13, zapatillas fieltro desde 2 y tambien hay balmorales de paño en muy buena clase á 5 y 6, imperiales para niños en charol y en mate y zapatitos y botitas con abrigo y sin él y otras muchas clases que no se pueden enumerar, todo sin competencia.

26 CHAPITELA 26 —Esquina á los cubiertos

**Dentista de SS. MM.**

Don Gabriel Munarriz se ha trasladado á la calle de Chapitela número 8 y 10 piso 2.º donde ofrece su gabinete odontológico tanto para las dentaduras artificiales como para empastes, originaciones y extracciones de muelas por la electricidad.

8 y 10 CHAPITELA 8 y 10

**A cambiar oro**

Casiano Diaz abona premios elevados por el oro de todas clases.

Plata lisa y cupones, tomamos en condiciones ventajosas.

17, Zapateria, 17

PAMPLONA

**COK para estufas y cocinillas**

á 10 reales saco de 50 kilogramos.

Se vende en la calle de Santo Domingo número 2; CASA DE UTRAY.

Se sirve á domicilio con el aumento de un real por saco.

**Venta de casa y huerta**

En la carretera de Irún inmediata á la capital, se vende una de planta baja propia para la compra y venta de artículos de primera necesidad y con la ventaja de ser sitio avanzado para esta clase de comercio.

En la calle de San Nicolás núm. 34 y 35 4.º informarán.

**Tijera Exposición**

La legítima Tijera Exposición para podar viñas premiada en París con 24.000 pesetas que tan ventajosos resultados ha obtenido en cuantos pueblos han ensayado esta célebre tijera, han reconocido su superioridad sobre la antigua.—PRECIO 40 REALES UNA.

Desconfiad de las imitaciones, no os dejéis sorprender. Su único punto de venta en España, en Corella, calle Barrio-Verde, 6, y Mayor, duplicado. Gran Bazar Universal; esp. calidad en camas, muebles, alumbrao y armas de fuego de M. VILLUENDAS.

NOTA.—Se remite á vuelta de correo mandando su importe en sellos de franqueo ó en libranzas del Giro mútuo sobre Tudela ó Aifaro.

**Bonita ocasión**

Lámparas de comedor, gabinete, sobre-mesa y cocina.

Tubos de cristal inrompibles al calor. Mechas de varios sistemas. Completo surtido en batería de cocina y servicio para mesa. Especialidad en cuchillos, cubiertos y bandejas.

Planchas para ropa.

ZAPATERIA 50.—MODESTO ARREGUI

4—15 (a)



# EL LIBERAL NAVARRO

(Diario de la tarde)

Es el único diario de la tarde en esta localidad. De gran circulación en la provincia y fuera de ella. El que más adelanta noticias. El más barato en precios de suscripción, y el más económico para los señores anunciantes y que al mismo tiempo sean suscritores.

Colaboración inédita semanal de los más distinguidos escritores contemporáneos.

Folletones encuadernables, conteniendo las mejores producciones de los novelistas más célebres del extranjero.

Servicio telegráfico completo para las dos ediciones, de la capital y fuera de ella.

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia 34 planta baja—Pamplona

Un distinguido doctor y profesor decía: «El Hierro es el amigo del hombre.» En efecto, es necesaria cierta cantidad normal de este elemento para la buena constitución de la sangre y el regular funcionamiento de los órganos. — El Hierro Bravais es la preparación cuyo uso responde mejor á estas necesidades puesto que pasa inmediatamente á la economía sin ocasionar desarreglos.

## Vinagre

Hay de venta 800 cántaros de vinagre de buen vino. Informarán en la Administración de este periódico.

La merecida reputación del Hierro Bravais ha provocado una competencia desenfadada. Las imitaciones no tienen ninguna de las propiedades del verdadero producto. Es, pues, de la mayor importancia no aceptar como verdadero sino el frasco cuya etiqueta lleva la firma R. Bravais impresa en rojo.

## LABORATORIO QUIMICO INDUSTRIAL

Vía húmeda, vía seca, electrolisis

Análisis y ensayos de toda clase de minerales, carbones, escorias, metales, aleaciones metalúrgicas, aleaciones de metales nobles (oro, platino, plata, etc.), de materiales de construcción (areniscas, cales, cementos, etc), de tierras refractarias y kaolines, de productos para las artes (albaides, blanco de cinc, azufre, etc.), de productos químicos industriales y medicinales inorgánicos.

## DIRIGIDO POR LUIS DE ARRIAGA

Exdirector del Laboratorio de la "Vizcaya." Hurtado de Amézaga, núm. 49, Bilbao

Consultas, estudios técnico-químicos y resolución de problemas químicos relativos á las artes, industria y comercio.

Aplicación en los minerales de hierro de los procedimientos de análisis practicados casualmente en la fábrica «Cockerill» de Bélgica.

## SALUD PARA TODOS

### PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY

Purifican la sangre, corrigen todos los desórdenes del estómago y de los intestinos Fortifican la salud de las constituciones delicadas, y son de un valor increíble para todas las enfermedades peculiares al sexo femenino en todas las edades Para los niños así como también para las personas avanzadas en edad su eficacia es incontestable.

### EL UNGUENTO

es un remedio infalible para los males de piernas, del seno, heridas antiguas, llagas y úlceras. Es famoso contra la gota y el reumatismo.

Y por todas las enfermedades del pecho no se reconoce otro por los males de garganta, bronquitis resfriados, toses,

Hinchazón de glándulas y todas las enfermedades cutáneas no tiene semejante, y por los miembros contraídos y juntas recias obra como por encanto.

Estas medidas se preparan solamente en el establecimiento del profesor HOLLOWAY, 78, NEW OXFORD STREET, antes 533, OXFORD STREET, LONDRES. Se ruega á los compradores examinen los rótulos de cada caja y pote, si no llevan la dirección 533, Oxford Street, Londón, son falsificaciones

Depósito en Pamplona: Farmacia de Aguinaga, antigua de Esparza, Zapatería 25.

### ACEITE MILAGROSO PARA RECOBRAR LA SALUD

#### ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE JENSEN



AGRADA Á LOS NIÑOS  
AL POR MAYOR: SRES. VICENTE FERRER Y C. - BARC

El Aceite de Hígado de Bacalao de Jensen es el Aceite mejor que se conoce para recobrar la salud perdida; y se prepara en la mayor fábrica de Aceite de Hígado de Bacalao del mundo; siendo, bajo todo punto de vista preferible á los otros aceites ó á las mezclas que lo contienen tanto en Inglaterra como en los otros países; y es muchísimo mas superior que todas las otras clases por su pureza y la facilidad con que se digiere. Como es dulce, agrada mucho á los niños.

Cura la TISIS, los RESFRIADOS, la TOS, la DEBILIDAD GENERAL Y UN SIN NUMERO DE ENFERMEDADES.

El precio es muy moderado.

Se vende en todas las farmacias y dro

## GRAN HOTEL de PARIS PARIS. 38, Faubourg Montmartre

al lado de los Grandes Boulevares, en el centro de París

Este gran establecimiento, agrandado y decorado nuevamente, situado en el centro de la capital, ofrece á los señores viajeros, negociantes y turistas, el mayor confort deseable.

Precios de cuartos, salones y departamentos para familias

Entresuelo y primer piso, 8, 7, 6, 5 y 4 francos. Segundo y tercer piso, 6, 5, 4, 3'50 y 3 francos. Pisos altos, 4, 3'50, 3 y 2'50 francos.

La diferencia en los precios solo consiste en la dimensión de las habitaciones.

### RESTAURANT Á LA LISTA

Almuerzo, 3 francos; comida, 4 francos; vino comprendido; pensión y cuarto reducido, por una temporada.

Se hablan todas las lenguas y en especialidad la española.

Consejo.—Los viajeros antes de llegar á París, harán bien en telegrafiar así: *Paristel-Paris*.—Llegaremos (tal hora, tantos minutos,) estación tal (la que sea de llegada, Est, Nord, Orleans, Orest-Montparmasse, Orest-Saint Lazare), apellido del viajero.

Un empleado del *Gran Hotel de Paris*, con el telegrama en la mano, esperará al viajero en la estación. Si no se pone telegrama no escuchar á nadie, tomar un coche y decir: GRAND HOTEL de PARIS, 38 Faubourg Montmartre.—Renard, propietario y director.

ENFERMEDADES  
**ESTOMAGO**  
PASTILLAS y POLVOS  
**PATERSON**  
con BISMUTHO y MAGNESIA  
Recomendados contra las Afecciones del Estómago, Falta de Apetito, Digestiones laboriosas, Acedias, Vómitos, Eructos, y Cólicos; regularizan las Funciones del Estómago y de los Intestinos.  
Exigir en el rotulo a firma de J. FAYARD.  
Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS

**GARGANTA**  
VOZ y BOCA  
PASTILLAS DE DETHAN  
Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la Voz, Inflammaciones de la Boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente á los Señores PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la omisión de la voz.  
Exigir en el rotulo a firma  
Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS

## VINO DE PEPTONA ORTEGA

Nutrición completa

sin la intervención de las fuerzas digestivas del individuo

Preparado con vino generoso de España, dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles y todos los que padezcan de inapetencia, gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, cuando el estómago no tolera alimentación y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de Peptona y hierro.—Peptona de carne, chocolate de Peptona y Peptona de leche

Elaboración por medio del vapor. Venta por mayor.

QUEVEDO 7.—MADRID

Depósito en las principales farmacias de España y Ultramar.

ANTIGUOS RESFRIADOS  
BRONQUITIS - CATARROS  
ENFERMEDADES DEL PECHO  
Curación asegurada por las  
**CÁPSULAS COGNET**  
Depósito en todas las buenas Farmacias de España  
Por mayor: Farmacia COGNET, 4, rue de Charonne, Paris

LICOR del **LAVILLE** GOTA  
REUMATISMOS  
Específico probado de la GOTA y REUMATISMOS, calma los dolores los mas fuertes. Acción pronta y segura en todos los periodos del acceso.  
F. COMAR e HIJO, 28, Rue Saint-Claude, PARIS. — Venta por menor. — En todas las Farmacias y Droguerías.